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今年4月，中央全面深化改
革领导小组第三十四次会议审
议通过了《关于禁止洋垃圾入
境推进固体废物进口管理制度
改革实施方案》。近期，我国多
地海关查获多起“洋垃圾”走私
进口大案。 记者在多地采访发
现，“洋垃圾” 治理依然面临复
杂严峻形势。

高压打击屡查“洋垃圾”案

据黄埔海关沙田办物流监
控科科长林海介绍，来自境外的
固体废物主要包括两类，一是废
五金、废塑料等可循环利用的再
生资源， 进口实行许可证管理；
二是废矿渣、旧服装、建筑垃圾
等不能作为资源使用、或虽可用
作原料但不符合环保标准的固
废，俗称“洋垃圾”。

去年底以来， 广东查获
11870吨冶炼矿渣和部分生活
垃圾、 浙江查获3000多吨电解
铝阳极炭块残极、 大连查获
1000余吨走私固体废物、 厦门
查获来自韩国的500吨旧服装
……我国各地海关缉私部门连
续围堵、破获多起“洋垃圾”走
私案件。

据海关总署通报，仅今年3
月17日开展的整治固体废物走
私联合行动第二战役中， 全国
12个直属海关就破获涉嫌走私
犯罪团伙17个， 初步查证涉嫌
走私进境固体废物2.8万吨。

今年3月3日， 汕头海关和
陆丰公安、边防、打私、工商等
部门在碣石镇捣毁一个走私进
口旧服装储存窝点， 多达96吨
的进口旧服装被锈迹斑斑的铁
丝捆绑成堆， 包装袋上的英文
字母还清晰可见。

在汕头海关6月13日查获
的8.5万吨固废案中，不法分子
前期经营显示， 通过非法手段
进来的固体废物经过简单加工
处理，成为拖鞋、凳子、玩具、餐
盒、餐具、吸管等生活用品，潜
藏卫生安全风险。

有的倒卖批文牟利150万元

“洋垃圾”暴利惊人。记者
此前在陆丰市碣石镇采访时了
解到，非法“洋垃圾”旧服装交
易中质量好的按件批发， 差的

就“论斤称”，1公斤服装几十
元、1件衣服几块钱， 到了门店
开价十几块钱， 相当于一转手
价格就翻几番， 有的门店一年
可赚十几万元。

“洋垃圾” 屡禁不止的背
后， 是非法倒卖和转让固废进
口许可证的“黑色利益链”，倒
卖“指标”成为一桩利益惊人的
生意。

记者从相关部门获悉，在
东南某地查处的一宗“洋垃圾”
倒卖案中， 查办人员发现，从
2015年开始， 两家企业分别以
每吨约80元的价格， 向另一家
拥有许可资质的化工企业购买
了约1.8万吨的进口废塑料批
文指标，非法转让方牟利近150
万元。

今年3月立案侦查的一起
固体废物走私案中， 犯罪嫌疑
人交代， 实际收货人在境外采
购废塑料， 之后由拥有许可证
的某贸易有限公司与某无纺制
品有限公司向海关申报进口，
货物放行后再运送给实际收货
人， 两家公司向实际收货人收
取每吨700元至800元不等的
“包通关费”。

办案人员透露：“该案犯罪
嫌疑人还交代， 如果今年进口
指标用不完， 环保部门会在明
年按照上一年实际进口量减少
进口指标， 企业于是铤而走险
利用这些指标去牟利。”

我国2011年颁布实施《固
体废物进口管理办法》，进口固
体废物监管工作主要由海关、
检验检疫、环保、商务、发改等
五部门共同负责。 然而一些地
方对固体废物进口后实际的货
物流向缺乏有效监控， 货物通
过许可证进口后是否在备案工
厂进行加工，仅凭拍照来印证，
漏洞较大。

东部沿海某省有关部门近
期查处了一家涉嫌参与走私固
体废物的化纤公司。 执法人员
发现， 该公司建有三条用于处
理进口固体废物的生产线，实
际仅有一条正常开工， 而该公
司仍按照每年产能全开即
15000吨的“顶格额度”向海关
报关，“套” 出来的额度被“转
让”到了其他省份的小作坊，企
业从中牟取暴利。

■据新华社

记者14日从最高人民法院获
悉， 最高人民法院第三巡回法庭
13日在福建法院开展跨域立案试
点， 通过四级法院文件交换系统
传输电子诉讼材料， 实现了与福
建省莆田市涵江区法院的首例跨
域立案。据悉，这是最高法成立六
个巡回法庭以来， 首次实现远程
跨域立案， 将有利于进一步实现
审判机关重心下移、 就地化解矛
盾纠纷， 更好满足人民群众的司
法需求。

洋垃圾屡入境，到底如何斩断“黑手”
多地查获“洋垃圾”走私案 一企业倒卖批文牟利150万元

目前， 东南沿海不少地方
正加强部门合作，完善协同配合
机制，筑牢“洋垃圾”防控体系。

广东省人民检察院副检察
长李小东建议， 检察机关应与
海关等共同研究制定打击走私
“洋垃圾” 犯罪指导性意见，加
强海关、 环保部门与检察机关
的衔接配合， 整体推动案件办
理进程， 更全面精准打击该类
犯罪， 对犯罪分子形成更大震
慑力。

业内人士认为，杜绝“洋垃
圾”，既要加强部门联动、增强

打击力度，也要综合运用法律、
经济、行政手段，创新固体废物
回收利用管理机制，减少“洋垃
圾”消费市场。

《关于禁止洋垃圾入境推
进固体废物进口管理制度改革
实施方案》明确提出，要分行业
分种类制定禁止固体废物进口
的时间表，分批分类调整进口管
理目录。相关专家认为，这一举
措将促使国内企业逐渐减少对
国外废物原料的进口依赖，转而
更好地利用国内废旧资源，实现
环境和发展的“双受益”。

支招 完善协同防控体系

6月14日，半潜式智能海上“渔场”———挪威海上渔场养鱼平台“海洋渔场1号”从青岛启运前往挪威。该平台
包括智能养殖系统、自动化保障系统、高端运营管理系统，抗风能力12级，一次可实现养鱼量150万条。新华社 图

半潜式智能海上“渔场”从青岛起运

最高法巡回法庭
首次实现跨域立案

据澳大利亚新闻网14日报
道， 澳大利亚将逐步取消出入境
卡， 采用无纸化通关系统方便旅
客出入境。

澳移民和边境保护部近日在
接受媒体采访时说，预计到2020
年，政府希望简化出入境程序，逐
步取消出入境卡， 使通关过程更
加便捷。 但声明没有提及取消出
入境卡的时间。 ■均据新华社

澳将取消出入境卡

14日召开的国务院常务会
议决定，在浙江、江西、广东、贵
州、新疆5省（区）选择部分地
方，建设各有侧重、各具特色的
绿色金融改革创新试验区，在
体制机制上探索可复制可推广
的经验。

在全球竞相发展绿色经
济、 寻求经济可持续发展路径
的大背景下， 建立和完善绿色
金融体系已经成为共识。

“绿色金融改革创新试验
区率先在5省（区）的部分地区
进行尝试， 其中有些是西部地

区。 在部分产能向中西部转移过
程中， 绿色金融改革创新试验区
的建立， 希望能够避免带来二次
污染。”交通银行首席经济学家连
平说。

会议对建设绿色金融改革创
新试验区提出五项主要任务，包
括支持金融机构设立绿色金融事
业部或绿色支行， 鼓励发展绿色
信贷，探索建立排污权、水权、用
能权等环境权益交易市场， 建立
绿色产业、 项目优先的政府服务
通道， 建立绿色金融风险防范机
制等。

会议提出，鼓励小额贷款、金
融租赁公司等参与绿色金融业
务。支持创投、私募基金等境内外
资本参与绿色投资。

连平表示， 近年来我国绿色
金融加速发展， 绿色信贷持续增
长，绿色债券、碳金融等领域不断
探索。 但在信贷之外的绿色金融
探索还较为有限， 此次建设绿色
金融改革创新试验区鼓励小额贷
款、金融租赁、创投、私募基金、保
险等多种资本参与绿色投资，将
更有力地推动绿色金融的发展。

■据新华社

中国国民党主席洪秀柱14日在中常会宣布，决定在6月底
辞去现有党主席职务，以便于党主席移交工作尽快完成。从7
月1日到8月20日全代会召开的这段期间， 将由国民党副主席
林政则代理主席职务。 中国国民党5月20日举行党主席选举，
吴敦义当选新任党主席。

又讯 第九届海峡论坛大会将于6月18日在福建厦门举
行。中国国民党主席洪秀柱、亲民党、新党、无党团结联盟等政
党代表和台湾有关县市代表、台湾主办单位代表，以及台湾各
界人士等8000余人将应邀出席本届论坛。 ■据新华社

我国将建绿色金融改革创新试验区

中国与巴拿马13日宣布
建交。 对于中巴建交是否意
味着两岸“外交休兵”终结、
大陆是否将与更多台“邦交
国”建交等问题，外交部发言
人陆慷14日在例行记者会上
进行了回应。

陆慷说， 一个中国原则
涉及中国的核心利益和13亿
中国人民的感情， 也是中国
同世界各国保持和发展友好
合作关系的前提和政治基
础。 中国政府一贯坚持在和

平共处五项原则和一个中国
原则基础上， 发展与世界各
国的友好合作关系。

他表示，放眼世界，中国
的朋友越来越多。 拒不承认
“九二共识” 是没有出路的。
只有回到“九二共识”的正确
轨道， 承认两岸同属于一个
中国， 两岸关系和平发展才
具备前提和基础， 两岸人民
共谋发展、共享机遇、共创荣
光的共同心愿才能实现。

■据新华社

中巴建交：两岸“外交休兵”终结？

洪秀柱月底辞任中国国民党主席链接


